

# 1<sup>re</sup> Rencontre nationale du **design actif**

*Bouger plus au cœur des villes*

La première Rencontre nationale du design actif s'est déroulée ce mercredi 22 juin à l'occasion de la Biennale Internationale Design Saint-Etienne. Cet événement a réuni pour la première fois designers, collectivités et de nombreux acteurs de l'aménagement du territoire et du monde sportif pour encourager le déploiement de ce concept en France.



**Le design actif consiste à aménager l'espace public et les bâtiments afin d'inciter l'activité physique ou sportive, de manière libre et spontanée, pour tous.**

C'est de la collaboration entre Paris 2024 et l'Agence nationale de la cohésion des territoires, via le programme Action Cœur de Ville, qu'est née en 2021 la volonté de développer le design actif en France pour lutter contre l'obésité et la sédentarité.

Cette démarche s'inscrit aussi et surtout dans la volonté de Paris 2024 de laisser un héritage matériel et immatériel durable dans la perspective des Jeux de Paris 2024. Le design actif est l'incarnation de l'ambition commune de Paris 2024 et de l'ANCT de profiter de l'élan des Jeux et s'appuyer sur les villes labellisées « Terre de Jeux 2024 » partout en France pour renforcer la pratique sportive.



Les intervenants, médecins, architectes, urbanistes et designers se sont succédés pour rappeler l'urgence du design actif. Les villes, qui sont vulnérables aux risques climatiques et environnementaux (pollution de l'air, canicule, bruit...), sont en pleine transformation et adaptation et face à ces situations, le design actif peut être une stratégie accessible et efficace, permettant de protéger la santé publique. Cela pourra se faire en mobilisant tous les acteurs de l'aménagement et de la santé et en imprégnant toutes les politiques d'aménagement d'une ville de ce concept : piétonner les quartiers, mieux desservir les écoles, travailler sur le mobilier existant, végétaliser les espaces, créer des pistes cyclables, mettre en valeur le patrimoine, animer les espaces dans une logique intergénérationnelle, etc.



Certaines collectivités agissent déjà grâce à un accompagnement renforcé de la Cité du design. Cet accompagnement permet de traiter de manière concertée les enjeux de design actif, et de proposer des solutions adaptées au contexte local, créatives et innovantes.

Un collectif des 6 territoires a été mis en place et a vocation à servir à la fois de laboratoire, de démonstrateur et d'accélérateur pour partager les résultats et bonnes pratiques, soutenir le déploiement de ce concept dans 100 villes ACV labellisées « Terre de Jeux 2024 » d'ici aux Jeux de Paris 2024, avec l'objectif à terme d'essaimer dans tous les collectivités « Terre de Jeux 2024 » et préfigurer ainsi un déploiement à plus grande échelle. Des premières réalisations devraient voir le jour en septembre.

22 juin 2022, Cité du design à Saint-Étienne



### Contacts presse

Cité du design : Marie Camière  
marie.camiere@citedudesign.com

Paris 2024 : Alexandre Villeger  
avilleger@paris2024.org  
07 50 97 37 32

Agence nationale de la cohésion  
des territoires  
marguerite.demetz@anct.gouv.fr

### **Romain Lachens, directeur de l'Engagement de Paris 2024**

« Le design actif est un levier de revitalisation des cœurs de ville : ce concept permet de reconquérir l'espace, les usages, les continuités, le patrimoine, les paysages. En accompagnant 100 villes ACV d'ici 2024 dans l'élaboration de stratégies de design actif, le programme Action Cœur de Ville s'engage à créer une réelle communauté autour du design actif, collectivités et acteurs publics mais aussi avec le concours d'industriels ou d'entreprises de création. »

### **Rollon Mouchel-Blaisot, directeur du programme national Action Cœur de Ville, ANCT :**

« Le design actif est un levier de revitalisation des cœurs de ville : ce concept permet de reconquérir l'espace, les usages, les continuités, le patrimoine, les paysages. En accompagnant 100 villes ACV d'ici 2024 dans l'élaboration de stratégies de design actif, le programme Action Cœur de Ville s'engage à créer une réelle communauté autour du design actif, collectivités et acteurs publics mais aussi avec le concours d'industriels ou d'entreprises de création. »

### **Marc Chassaubéné, président de la Cité du design, vice-président de Saint-Étienne Métropole en charge du design, de la culture et du numérique :**

« La Cité du design est fière d'accompagner le déploiement en France du design actif aux côtés de l'ANCT et de Paris 2024, via sa filiale Cité services. Ce concept innovant répond à la fois à des enjeux de santé publique et d'attractivité des villes. Seule ville française créative design de l'Unesco, Saint-Étienne expérimente le design actif depuis plusieurs années sur son territoire, notamment dans le cadre de la Biennale Internationale Design Saint-Etienne avec l'opération Banc d'essai. »

**Quentin Brière, maire de Saint-Dizier :** « Le design actif, c'est une invitation faite à tous les habitants à se retrouver dans l'espace public. Il en va de notre devoir d'élu de proximité de favoriser le lien social en créant de l'animation dans nos rues, nos places, nos parcs, etc. Avec les autres territoires pilotes, nous sommes très fiers d'innover en ce sens en profitant du formidable élan des Jeux de 2024. »